

Populismo y Política Exterior

El populismo ha acompañado a las democracias desde sus inicios. En los hechos, la literatura trata la relación del populismo con la democracia con distintos énfasis. En algunas ocasiones ve este fenómeno tanto de forma peyorativa, así como anti-democrático e iliberal, e incluso hasta peligroso para las instituciones de chequeo y contrapeso. En otras palabras, un estilo político que se entiende con formas autoritarias del uso del poder. Otras veces, la literatura ve en el populismo un ejercicio político emancipador que ha traído como consecuencia la incorporación política y económica de sectores excluidos de la sociedad previamente. También, la literatura analiza a los populismos como estrategia política, como una ideología fina, y como una interpretación o actuación que une al líder con las masas o el pueblo contra la élite. En todas estas perspectivas la noción básica del populismo es la construcción de la arena política como un campo antagonista entre *la gente o el pueblo vs la élite*.

A lo señalado en el párrafo anterior se suma que se ha identificado al populismo con liderazgos de izquierda y de derecha. Los primeros enfatizando políticas económicas redistributivas y los segundos, imponiendo políticas más bien híbridas de neoliberalismo y nacionalismo económico selectivo y, más recientemente afirmados, en medidas anti-migratorias y nacionalistas en lo político. Las distintas épocas y lugares donde se ha dado el populismo han agregado un ingrediente adicional a la diversidad del fenómeno. Aunque se habla de América Latina como la cuna del populismo, lo cierto es que en Norte América, en particular Estados Unidos, el populismo también ha acompañado su historia desde su independencia. Del mismo modo en Europa se ha sumado a la preocupación de una mayor comprensión del populismo de la mano de la proliferación actual de partidos de extrema derecha con liderazgos capaces de ganar elecciones y que han visto en la (anti)-integración europea uno de los motivos centrales del proyecto populista.

Las múltiples experiencias identificadas con el populismo en el mundo, así como los enfoques analíticos y estudios empíricos que existen en la materia, ponen el acento en la relación que existe entre el populismo y sus acciones al interior del país que gobiernan, como un fenómeno territorialmente contenido. Sin perjuicio de lo anterior, han surgido nuevos estudios que identifican la política exterior y lo internacional como un instrumento del liderazgo populista. Es precisamente en esta dimensión externa del populismo donde este número de la revista se sitúa y busca contribuir al debate de este tema emergente en el mundo de las relaciones internacionales.

Es decir, el presente número ha querido contribuir a esta discusión haciendo una convocatoria para presentar artículos que desarrollen la relación que existe entre el populismo y la política exterior y aportar de esta manera a la investigación que se ha iniciado en esta dirección. Para ello, se ha invitado al profesor en relaciones internacionales de la Universidad de Bath (UK), Leslie Wehner (PhD) a ser co-editor de este número.

Se incluyen seis artículos sobre este tema que cubren distintos contextos y continentes. El primer artículo de Plagemann, Heras y Destradi desarrolla un foco analítico en torno al liderazgo de Evo Morales y su política exterior frente a Estados

Unidos y Chile. Pereyra y Colalongo, por su parte, analizan las relaciones exteriores de las dos administraciones de Cristina Fernández de Kirchner en Argentina entre 2007-2015. Un tercer artículo de Daniel Wajner, profundiza en las estrategias de legitimación internacional de liderazgos populistas contemporáneos en Europa. Los siguientes dos artículos revisan el caso del populismo en España. Johanna Schafgans escribe del ascenso del populismo en España a partir de la crisis del euro y los movimientos de protesta en torno al 15-M, mientras que Philip Giurlando compara España e Italia rescatando los elementos densos que acompañan ideológicamente al populismo. En el último artículo del dossier, Jaime Baeza trata el caso del ex presidente norteamericano Donald Trump desde una perspectiva jacksoniana.

Acompañan a los artículos del dossier, dos artículos de la convocatoria permanente. El primero de ellos es escrito por Simone Nogales acerca de la relación entre empresarios, élites políticas y el estado Ecuadoriano entre el 2002 y 2020. El segundo, los autores Viscarra y Mello, hacen un análisis sobre las variaciones en las predisposiciones actitudinales de los portoalegreses respecto a la democracia entre los años 1968-2013.

María Cristina Escudero

Leslie Wehner

Editores